

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 29 de abril.

El *Heraldo* pone término en su número de ayer á la empeñada contienda que viene sosteniendo con *La España* desde algunos días á esta parte. El periódico ministerial toca retirada en estos términos:

Confesamos que estamos hartos ya de polémica con *La España*. Este periódico como todos los que no tienen razón, apela á una locuacidad incansable que supla el vacío, y se aferra en los mismos argumentos que han sido citados veinte veces, sin que sea posible sacarla del círculo en que se encierra, por mas que se le demuestre una y otra vez que carece de exactitud lo que dice. Nos contentamos, pues, con tener razón y con la confianza de que nos la dá público, y de buen grado reconocemos que la lucha nos mareó cuando se reduce á girar en un círculo vicioso.

Damos, por consiguiente, punto á la polémica, sintiendo haber tenido que decir á *La España* algunas verdades que desvirtúan algun tanto la situación en que á fuerza de tanto trabajo y tanta habilidad se habia colocado, pero tranquilos en nuestra conciencia, puesto que hemos sido objeto de una provocación que ha revelado la impaciencia en que nuestro colega ardía.

Por lo demás nada tenemos que responder á las alusiones que dirige ayer *La España* á los empleados que saltan por encima de los demás, porque toda su argumentación se funda en una errata material de imprenta que se conocia fácilmente y de que nuestro colega no debería haberse aprovechado. Previendo que lo haría, porque no nos es desconocida su táctica, ayer mismo salváramos esta errata; pero en todo caso estamos muy dispuestos á perdonar esta pequeña perfidia, porque para quien se halla tan exhausto de razones, una ocasión de esta especie es un don del cielo que no se puede dejar de aprovechar. Dicen los franceses que el estómago hambriento no tiene oídos. Justo es que un periódico vencido en la lucha de la razón no tenga ojos, ó los cierre para no ver las erratas que pueden darle un pretexto para llenar media columna.

De esta contestación y de las demás que nos han ocupado con motivo de la polémica suscitada se desprenden dos cosas dignas de llamar la atención: la primera *El Herald* guarda profundo silencio respecto á la negociación sobre las cajas de Ultramar que *La España* ha atribuido al ministerio actual, no obstante nuestras reiteradas escitaciones: la segunda que los amigos de

este último periódico continúan en sus puestos de haberse indirectamente aconsejado por *El Herald* su separación.

Idem 2 de mayo.

Cuando una idea ha germinado en el entendimiento humano, cuando elevándose sobre la tradición y el hábito llegó á enseñorearse de la región intelectual, no tardará mucho en vérsela salir armada cual otra Pallas de la cabeza de Júpiter al campo de la lucha material, á cumplir sus destinos providenciales y á realizar en el mundo superior el imperio que habia conquistado ya en el orden de las abstracciones mentales. La germinación de la idea es lenta á veces, pero no aborta jamás. Llega mas ó menos tarde á su desarrollo natural y obtiene á cualquier precio el triunfo y el reinado que la es debido. La intuición de la verdad, como la vista de la luz, ejerce una atracción magnética que absorbe en su órbita las fuerzas físicas de la humanidad, después de haberse asimilado las fuerzas intelectuales. Opónedla diques; los romperá. Suscitadla obstáculos: los salvará. Agoviadla con el peso de la autoridad: concluirá por cautivarla. Opónedla la punta de las bayonetas: la vanguardia de sus ejércitos la embotará con su cuerpo, el centro de sus legiones fraternizará con los soldados enemigos y la retaguardia encontrará hermanos en las bandas que se la oponían. Si hay alguna cosa de fatal é inevitable en el orden físico; si hay algun acontecimiento cuya realización no puede detener ni el poder de Dios porque la realización de la idea es su decreto mismo y Dios no puede querer la contradicción.

Si hay algo, repetimos, que puede proveerse sin don profético y asegurarse sin grande prevision, es la trasfiguración de la idea en hecho. La idea es una planta que nace para no morir y que enlaza estrechamente el mundo espiritual al mundo material. ¿Buscáis un punto de contacto entre la materia y el espíritu? Héle ahí: la idea. ¿Buscáis un medio de comunicación entre el hombre y su Criador? Héle ahí: la idea. ¿Buscáis el vehículo de la Omnipotencia Divina sobre la sociedad humana? Abí la teneis: la idea. ¿No queríais creer en el fiat de la creación? Héla ahí: la idea. Si la idea como la novecilla de la Escritura comienza por ser un punto en el horizonte del mundo y concluye por cubrirlo absolutamente, por impregnar de su influencia la atmósfera intelectual y por infiltrarse en la vida, é inocularse en la sangre del linaje humano.

Pero esta expansión indefinida solo la permite la Providencia á las ideas fecundas, á las ideas civilizadoras, á las ideas verdaderas que son testigos de

la presencia de Dios en la inteligencia de Dios en la inteligencia humana. Por eso nosotros creemos que ese orden de ideas es inmortal, que á pesar de los eclipses que su luz pueda sufrir, siempre terminará por dominar el mundo y por penetrar en los senos más recónditos de la sociedad.

Por estas altas consideraciones que constituyen nuestra fé, vemos tranquilos las peripecias de la cuestión de Oriente y hasta el posible triunfo del Czar, como un eclipse pasajero que puede tal vez abrazar nuestra vida, pero que no estorbará la expansión natural, providencial, necesaria de las ideas grandes y fecundas que han de iluminar la humanidad. Creemos firmemente en Dios y no dudamos que á través de los aparentes obstáculos y de las victorias momentáneas, no se desmentirá su providencia en la esfera de las ideas, como se demuestra todos los días en el mundo material. Toda causa tiene un fin y un medio, y la suprema causa no puede carecer de ese fin, que es en el orden intelectual la verdad: en el material la civilización y en el moral lo bueno y lo justo. La idea es su medio poderoso, inmenso, colosal, como la mano que lo mece y la masa que pone en movimiento. El fin se logrará y su realización es para nosotros un dogma como la existencia y la omnipotencia de Dios.

A esta luz miramos la cuestión europea que preocupa al mundo entero. Después de las ambiciones hereditarias del emperador Nicolás: á través de las complicaciones que vienen á estraviar la mirada del publicista en el caos de la compleja solución que puede tener esa cuestión compleja, solo una verdad puede afirmarse sin riesgo de equivocación. Que el fin que la providencia asignó á ese gran suceso se cumplirá. Acaso no sea el triunfo inmediato de la causa que creemos justa: tal no será la victoria del Occidente contra el Norte: es posible que tampoco sea la integridad del imperio otomano y la conservación del equilibrio europeo. Pero infaliblemente se realizará un fin grande y providencial que conducirá al mundo por las sendas ignoradas del porvenir al punto prefijado por la suprema sabiduría.

De cualquiera suerte que se desentafice esa cuestión vendrá á demostrarse la gran verdad que nos legó el Alejandro del siglo XIX. *La idea vencerá al sable*. El orden moral triunfará de la fuerza material. La civilización, la justicia, y la verdad obtendrán mas pronto ó mas tarde su debido triunfo. Sigamos pues la senda que nos traza nuestra conciencia, haciendo votos por la causa que creemos civilizadora, justa y verdadera, y pidiendo para esta causa grande y generosa la protección del que todo lo puede *auxilium de Sancto*.

(Oriente.)

Idem 3.

Diversos sentimientos nos embargan al examinar los estados mensuales de recaudación, El placer que puede esperarse observando que se aumentan los ingresos del Tesoro, se acibara con la idea de que son completamente estériles, cuando no funestos, los cuantiosos sacrificios del Pueblo español.

En cinco millones escude la recaudación de Marzo á la correspondiente de 1853, y en cinco mil duros á los valores presupuestados por las oficinas. ¿Qué adelantamos con este resultado? ¿Qué bienes nos proporciona el cobro de doscientos noventa millones en los tres primeros meses del año? Algunos artículos en los periódicos ministeriales, donde se levanta hasta las nubes la inteligencia, el tino y la sabiduría del Gabinete.

La guerra civil terminó felizmente hace algunos años, y nos hallamos, por fortuna, en paz con todas las Naciones del mundo. Ninguna complicación interior embaraza ni perturba la marcha administrativa, y hasta los trámites mismos saludables del sistema representativo están en suspenso y no se observan. Sin embargo, nadie desconoce que en vez de prosperar decaemos; que en vez de librarse la Hacienda de sus compromisos crecen rápidamente. En vano los pueblos derraman sus tesoros en las arcas del Estado: en vano entregan con puntualidad los tributos que se les reparten. Del manantial mismo de donde debia venir su dicha, brota su desgracia.

Este hecho innegable, patente, tangible califica por sí solo la administración desastrosa de nuestros adversarios. Para que en tantos años de paz no hayamos logrado ningun alivio en nuestros males; para que no estemos repuestos de las antiguas pérdidas; para que se malogren y esterilizen tantos recursos, indispensable es que el cáncer se halle en las entrañas mismas del sistema dominante, que su índole sea tal que los esfuerzos hechos para salvar los conflictos se conviertan en un estímulo para que se estienda y agraven. Así es en efecto. Mientras mas pagan los esquilmados contribuyentes, mayores gabelas impone el Gobierno. Los gastos oficiales llevan siempre la delantera á los ingresos en centenares de millones. La mejora de las rentas públicas, hija en su mayor parte de la severidad empleada por el fisco, no conduce al alivio de las cargas, sino á su aumento progresivo. El raciocinio de nuestros modernos estadistas es el siguiente: El Pueblo paga mil quinientos millones de impuestos generales: luego puede pagar dos mil. El Gobierno cubre con tales ingresos una suma proporcionada de gastos: luego deben elevarse quinientos millones mas. Este es el sistema que se observó en todos

los presupuestos de muchos años á la fecha.

Parece condenada la Nacion española al soplicio cruel de no ver nunca nivelados los ingresos con los gastos. Bajo la política moderada se asemejan á dos cuerpos que colocados á una gran distancia se mueven en dos líneas paralelas, de modo que nunca llegan á tocarse, con la diferencia de que el movimiento progresivo de los gastos ha de disminuir por fuerza el de los ingresos.

Adóptese esta ó la otra bandera, sea cual se quiera la forma bajo que la presenten los hombres y los partidos que figuren, se derivará del mismo origen, de ese sistema funesto, que todo lo absorbe, que corrompe las fuentes mismas de la accion gubernativa, que convierte los bienes en males.

Léjos de aplacarse. *El Heraldo* redobla sus golpes á las oposiciones, pero muy particularmente contra la que con el título de conservadora hace la guerra al actual ministerio. Sin hacerse cargo de que los órganos y periódicos de esta última no pueden salir á su defensa, la embiste, la maltrata, la designa como una conspiracion permanente, de la cual salen todo género de proyectiles, toda clase de maquinaciones aprobadas. Parece mentira que á tanto llegue la ceguedad.

Para nuestro colega los conflictos económicos y la crisis pecuniaria que nos afligen son obra exclusiva de ciertas oposiciones. Hé aqui como explica su idea.

«No escrupulizando en los medios y debiéndolos importar muy poco que se hunda el crédito del país, han tratado de estender la alarma á las provincias; y sabemos, entre otros casos que pudiéramos citar, que en Valencia se han dirigido anónimos á los capitalistas pintándoles con negros colores el estado de la Hacienda pública, asegurándoles que están próximas á quebrar las casas principales de esta córte, y conminándolos para que se resistan á facilitar dinero al gobierno por via de adelanto ó en cualquier otra forma.

De modo que deben tranquilizarse nuestros lectores; ese pánico que todos creíamos debido á la poca confianza que inspiran los gobernantes del dia, es hijo legítimo de unos cuantos anónimos que circulan en las provincias. Tan frágiles armas no podian menos de romperse en manos de aquellos que las emplean: tan pueriles manejos no han sido suficientes para alterar en lo mas mínimo el entusiasmo que las provincias tienen por el ministerio, aunque estén bajo un régimen escepcional. Asi nos lo comunica *El Heraldo* cuando dice:

«Por fortuna las provincias no participan del espíritu revoltoso que aui-man en Madrid á círculos de todos bien conocidos; ni hay como aqui personas que, á trueque de alcanzar el poder, sacrificarían impávidas la felicidad presente y futura de España; se ven las cosas por distinto prisma, y no habiendo pasión ni interés personal que perturbe el entendimiento, se juzga con mas acierto. Han sido inútiles todas las gestiones hechas para privar al gobierno de recursos; todos en todas partes han acudido á proporcionárselos, porque saben todos, viéndolo y palpándolo, que el gobierno dirige los negocios públicos conforme á los intereses del país, y que solo el deseo de suplantarlo produce esas predicciones funestas que se esparcen á manos llenas con el único y esclusivo fin de perturbar los

ánimos y aprovecharse de la confusion y del desórden.»

Segun las espresivas y elocuentes palabras de nuestro colega, las oposiciones solo viven en acecho como gato cazador para echar al menor descuido sobre la codiciada presa del Poder. Se equivocan pues los que generalmente creen que su hostilidad reconoce por principal causa la infracción de las leyes, los actos y antecedentes de los hombres que hoy mandan. Mucho mas se engañan aun cuantos suponen que las alarmas del dia son efecto del sistema dominante. *El Heraldo* jura bajo su palabra que solo se reducen á noticias lúgubres y horripilantes que los pregoneros de la oposicion esparcen del uno al otro extremo de la Península con objeto de imponer miedo á nuestros gobernantes, esperando que en las convulsiones de su sobresalto se les caiga el baston del mando de las manos. Oigamos al periódico ministerial.

«No han cesado en estos dias los rumores de catástrofes inminentes y de acontecimientos espantosos; de círculo en círculo han corrido los noticieros hablando de iusurrecciones tremendas y fijando hasta el dia y la hora en que iba á hacer erupcion el volcan que hierve bajo nuestras plantas; lo mas infundado, lo mas inverosímil suele hallar acogida en los incautos y asombradizos que, sin tener en cuenta los tiempos y las circunstancias, porque una vez sucedió una cosa, creen que ha de repetirse siempre y cuando convenga á las aficiones á disturbios y trastornos. Bien se alcanza á los inventores de tales fábulas que todo lo que dicen es imposible; pero el designio que llevan en la mente es contribuir con sus invenciones á que cuida el pánico y se dificulten los negocios del Tesoro precisamente en los momentos de verificarse la renovación de las obligaciones y el pago de los servicios. Que se asuste el dinero, que se oculte en las entrañas de la tierra, que no haya quien se treva á sacarlo al mercado y que la depresion de los valores origine quebrantos, entorpecimientos y ruinas, son los objetos que se proponen los que han escogido, á falta de otros, este terreno para combatir al gobierno. Nada les importa las consecuencias; entre ellos su la Jerusalem codiciada, y aunque sea pisando escombros y cadáveres, se darán por satisfechos.»

Los trozos citados bastan para que nuestros lectores vengan en conocimiento de la esplicacion que hace *El Heraldo* y de los fenómenos que presenciarnos. (Clamor.)

Acerca de intrigas y manejos del partido carlista escriben de Teruel al *Clamor* lo siguiente:

TERUEL 30 de abril.

Es de todo punto indudable que el partido apostólico-carlista trata de promover disturbios en la península. Hace mucho tiempo que se agita y trabaja subterráneamente; que viajan misteriosos personajes; que bajo especiosos pretextos se han celebrado juntas ó reuniones dignas de llamar la atencion; y finalmente, que ahora con motivo de la cuestion turco-rusa se esparcen los rumores mas absurdos y se fomenta la supersticion y el fanatismo por todos los medios posibles hasta los mas reprobados.

Las cofradías hermandades y asociaciones religiosas son sus principales auxiliares. Por este medio es voz común y fama pública que se han reunido

cuantiosos caudales, los cuales sabe Dios al fin qué se hará de ellos. Por este medio y asechando la posicion de las familias se ha introducido la discordia en muchas de ellas, abusando unas veces de la sencillez de una esposa, y otras de la inesperienza de las jóvenes, á quienes se tendian lazos de seduccion y perfidia.

No olvide el Gobierno que muchas sociedades y cofradías se han infiltrado por todas partes hasta en las aldeas mas insignificantes; recuerde su antigua organizacion por decenas y centenas, el símbolo de las medallas, y la retribucion semanal con que contribuian todos los asociados...

Si muy pronto no se adoptan medidas radicales, y si á la supersticion y el fanatismo no se les combate de frente por medio de la prensa, la discusion y el patriotismo, bien pronto veremos surgir complicaciones y conflictos de la mayor gravedad y trascendencia. Si las armas inglesas y francesas sufriesen algun contratiempo en Oriente, bien pronto la reaccion alzaria su negra cabeza en España y Portugal; y aun así y todo, que no se descuiden los que tanto han contribuido al desarrollo del partido apostólico-carlista, que por momentos aguarda noticias de los triunfos que se preparan á su amo el emperador Nicolás.

### Noticias extranjeras.

Despachos eléctricos particulares.

Paris 30 de abril.—Un despacho de Trieste del 30 de abril, anuncia la llegada á aquella ciudad del duque de Cambridge. El príncipe inglés debia salir el siguiente dia para reunirse al ejército de Oriente. Circulaba en Trieste el rumor de que en el bombardeo de Odessa habian sido quemados ocho buques rusos y uno austriaco.

Paris 2 de mayo.—Se ha presentado al cuerpo legislativo frances un proyecto de ley que tiene por objeto autorizar á la ciudad de Marsella para que contrate un empréstito de 13 millones quinientos mil francos.

### ORIENTE.

Escriben de Constantinopla con fecha del 20, que la espulsion de los griegos da lugar á dificultades poco serias entre el gobierno otomano y el embajador frances. Ya se sabe que este último pidió que todos los griegos católicos pudiesen quedarse sin ser obligados á presentar las garantías ni pruebas que se exigen á los otros griegos que intentan que no les comprenda aquella medida. Se cree que la Puerta ha contestado que este favor concedido á los católicos podría ofender á los súbditos griegos otomanos, y que por consiguiente no podría ser otorgado. El embajador frances insiste. Por ahora continúan las cosas en este estado.

Lo referente á los polacos no adelanta, á pesar de que los dos embajadores han declarado á la Puerta que sus gobiernos ven con gusto la formacion de una legion polaca decretada bajo la direccion política del príncipe Czartoryski.

La indecision de Reschid-Pachá es tal, que un dia le ocurrió la idea de formar á la vez dos legiones polacas independientes. Esta proposicion fué rechazada enérgicamente por los polacos, declarando que todos servirían á las órdenes del general polaco que el

gobierno quisiese darles por jefe; pero que nunca consentirán en una doble organizacion polaca, que por espacio de mas de un siglo llevaria la guerra civil á su país.

La Bulgaria esta muy minada por los agentes del Czar, y se teme que ocurra alguna manifestacion en favor de los rusos. Estos ponen en juego todos los medios imaginables. Hacen creer que la Francia y la Inglaterra obran de acuerdo con la Rusia y el Austria para libertar á los cristianos, y que se llaman aliadas de la Turquía para mejor ocultar sus proyectos. El pueblo es ignorante y crédulo, contribuyendo á acreditar aquellos falsos rumores la reunion de tropas francesas é inglesas en Gallipoli. Solo la presencia de estas al otro lado de los Balkans puede poner fin á todo esto.

Los rusos dueños de la Dobrotscha reducen á prision á los cosacos, mugeres, niños y viejos; los matan ó los cargan de cadenas y los transportan á Ismail luego de allí al interior de la Rusia, cual si fuesen bestias feroces. Los griegos de Toulsha designan á los rusos los que se alistaban como voluntarios en el cuerpo de cosacos del sultán; á quienes se apalea delante de sacerdotes que fulminan anatemas contra ellos. Se ha querido obligar á muchos á alistarse en la legion greco-slava, y los que se negaban á ello eran fusilados. Dos han sucumbido á los golpes. He aquí la proteccion que la Rusia da á los pueblos cristianos de la Turquía.

Segun un parte telegráfico de Trieste del 26 de abril, que publica la agencia Havas, los griegos habian obtenido un nuevo plazo para salir de Turquía. Los griegos católicos podrán continuar residiendo en el imperio otomano.

Habiendo sido preciso convertir en cuartel una mezquita de Gallipoli, para alojar en ella tropas anglo-francesas, ha sido esto causa de que entre los viejos musulmanes de la ciudad se haya promovido cierta agitacion. En Salónica los ulemas han mostrado tambien cierta aversion á los ingleses. El bazar y el ghetto (bazar de los judíos) han sido incendiados.

En otros despachos que publican los periódicos ingleses vemos que la declaracion de guerra de la Inglaterra á la Rusia ha sido publicada por anuncios en las esquinas de las calles por órden de lord Stradfort. Habian desembarcado en Gallipoli 25,000 franceses y 8000 ingleses. Los comestibles escaseaban en aquella ciudad.

### SUIZA.

El domingo 23 de abril tuvieron lugar en Lucerna las elecciones para renovacion de un tercio del gran consejo, que se compone de 100 miembros. El resultado de las elecciones ha sido del todo favorable á los radicales, los que de 33 nombramientos han obtenido 19. Los conservadores y los del Sundersburnd únicamente han conseguido que saliesen elegidos 14 de sus candidatos.

### INGLATERRA.

POTSMOUTH 27 de abril. La barca finlandesa *Fama*, con cargamento de sal, fué apresada ayer á cinco leguas de Santa Catalina por el crucero ingles *Petrel*, que le trajo á este puerto. (Presente.)

### Variedades.

QUIERO ESCRIBIR. Yo quiero escribir y quiero escribir.

de política, porque amo los peligros y me desvivo por la felicidad de la patria. Los tiempos no son muy oportunos que digamos para emitir opiniones y mas si estas no son favorables al gobierno; pero la mejor ocasion de hablar es cuando todos callan, porque á lo menos se consigue ser oido. Ademas soy cesante y un cesante necesita alimentarse de algo, y como la mormonacion es manjar sabroso y económico, voy á mormurar hasta donde mis fuerzas alcancen.

Sé que la atmosfera política está bastante cargada, que el horizonte de la situacion se ennegrece por momentos, que la libertad de imprenta va de capa caída, y ó como si dijéramos, hecha un nazareno, y que algunos malhadados escritores que no han cometido mas delito que llorar sobre las ruinas de la patria, como llora Mr. Keller sobre las de Jerusalem en el teatro de la Cruz, (es decir, sin dar lamentos ni producir alboroto,) han salido de orden de no sé quien, á examinar varias perspectivas de España y de tierras extranjeras. Se que otros duermen mal, soñando que la policia les persigue como la sombra al cuerpo; que algunos han declinado por *lepus leporis* con una ligereza, comparable solamente á la precaucion, y que muchos hacen la vida del topo en invierno ó yacen sellados en un escaparate como reliquias preciosas.

Ademas que estamos en aquel estado que antes se llamaba escepcional, que era la escepcion de la regla, que ahora es la regla de la escepcion, sé que nunca, y menos ahora, puede decirse todo lo que se piensa, apesar de la tolerancia que *El Herald* atribuye al ministerio, y sé, por último, que en estos tiempos, como en todos, el último mono es el que se ahoga, y mas en España que es por su mala ventura la tierra clásica de los monos.

Por lo dicho se ve que la situacion está erizada de peligros que es una situacion puerco-espín, y que seria una audacidad ó mas bien una temeridad digna de severo escarmiento, que yo me introdujera en el *Sancta Sanctorum* de la política, y sin tener en cuenta el *Index* ministerial, hablase de cosas que chocasen sucesos pasados, ó contibuyeran á esparcir la alarma, como, por ejemplo de caminos de hierro, de la última votacion del Senado.

Pero no temais carísimos lectores, que haciéndome el *braconnier* de la política invada terrenos vedados y me constituya en reo de lesa pasaporte. La prudencia ha sido constantemente el norte de todas mis acciones, y he huido siempre de la maledicencia, como los hebreos de los leprosos.

Pienso sí hablar de varios asuntos, pero con mucha prudencia y comedimiento, porque en la situacion que atraviesamos todo escritor está obligado á ser fino y galante, asi como en el año 12 todo español debia ser justo y benéfico. Verdad es que los hombres del año 12 con todos sus defectos, abrigaban altos pensamientos, fueron tolerantes con el que no quiso ser benéfico ni justo, y entendian algo de libertad; pero como la civilizacion ha caminado á pasos de gigante, los hombres de ahora no pueden tolerar las faltas de cortesania, (especialmente en los que escriben), y exigen mucha urbanidad sin duda para que no se diga que el Africa principia en los Pirineos, ó porque se figuran que la libertad es un elemento demasiado pesado para los estómagos de los españoles, y aplicarán

aquello de *omnis saturatio mala libertas autem pessima*.

Sea de esto, sin embargo lo que quiera, yo me he propuesto escribir algo, aunque solo sea para mi solaz y entretenimiento, puesto que no abrigo la pretension de poseer el ingenio y gracia suficientes para en treteñer y solazar á los demas. Diré todo lo que pueda en los términos mas suaves que encuentre y del mejor modo que alcance y si apesar de la circunspeccion, tono conveniente y esquisita urbanidad, que pienso observar, el señor fiscal me mandase callar, enmudeceré al momento, hasta que luzcan auroras mas serenas para la asendereada, mal traída y casi moribunda matrona de nuestras libertades.

Si por el contrario el señor fiscal es tolerante, como espero y deja pasar mis mal perfeñados artículos, como es justo, diré que es hombre honrado y complaciente, lo cual nadie le ha negado; que tiene conciencia (*rara avis* en los presentes), y que si alguna vez se desvia un tanto de la senda constitucional, esta desviacion no nace del fiscal, sino del Gobierno que es el fiscal de los fiscales, ó sea la unidad sistética de la fiscalizacion.

De todos modos solo Dios es eterno y ese ministerio caerá. Si asi sucede para bien de muchos y consuelo de casi todos, prometemos entonarle un *de profundis* á grande orquesta, al cual asistirán todos los cantantes españoles de alguna nota. Hasta que llegue tan suspirado dia sufriremos con la resignacion del justo las adversidades y contratiempos que sobrevengan y si alguna vez exalamos algun quejido para alivio de nuestras penas y desahogo de nuestro corazon, será digno como el acento de los mártires débil como un Gobierno antipopular y secreto como una contrata fraudulenta.

Estos son nuestros propósitos é intenciones. Si la guadaña ministerial no nos permite llevarlos á cabo cortando en flor nuestra existencia; deplorad benévolos lectores, nuestra temprana muerte, derramad una lágrima sobre nuestra tumba y acordaos alguna vez de

EL BACHILLER PERICO.

*Modo de conservar las patatas.*

La enfermedad que desgraciadamente se habia presentado en las patatas ha perdido por fortuna toda la gravedad de que se hallaba rodeada. En el año pasado las plantas han dado hojas de tan mal carácter que parecia habian sido sacadas de un horno, segun lo secas y tostadas que se presentaban en los tubérculos que habian sido atacados del mal. Únicamente las tardias son las que se han presentado en su estado normal, en atencion á que no han sido en tanto grado atacadas, por lo que su conservacion no es desgraciadamente fácil ni está asegurada. Nada nos garantiza de que en la recoleccion de este año pasado no haya algunas dañadas en términos que puedan perjudicar á las demas; pero la prudencia aconseja que no bien se aperciba el mal entre ellas, se separen á fin de evitar las considerables pérdidas que pueden originarse y la destruccion de alimentos fáciles de conservar; mas como no es posible que la totalidad de ella desaparezca instantáneamente por el consumo debe tenerse cuidado de que una parte de la recoleccion esté siempre guardada al menos por cierto tiempo.

A fin de evitar todos estos inconvenientes y peligros se han hecho varios

experimentos, siendo entre ellos el que mejores resultados ha dado y que mejor ha dado el desarrollo de la enfermedad, el que vamos á esponer. Consiste en suministrar en una mezcla de cal y sal comun, poniéndolas seguidamente á orearse al aire libre. La proporcion de la mezcla es de un kilogramo de sal por diez de cal, composicion sumamente barata y que se emplea en pequeña dosis, pues solo basta como ya se ha indicado una ligera sumersion, no debiendo perder de vista que este remedio no lleva consigo la infalibilidad, sino que es el que hasta el dia ha tenido mejor écsito. Una prueba de ello es que este preservativo no es suficiente para que sin emplear los medios que estan en uso se puedan conservar de un año para otro. Los silos ó depósitos se deben establecer mejor debajo de tierra, formando una pila poco espesa en dos vertientes. Se pondrá un lecho de paja seca que separe las patatas del contacto de la tierra dejando por debajo un espacio suficiente que impida la entrada del hielo. Si el silo tiene la longitud de tres ó cuatro metros se forman una ó varias chimeneas compuestas de tres planchas en figura de tubo triangular, cuyo borde de un metro, 30 centímetros sea el suelo del silo.

Los que tengan necesidad de sacar para el consumo diario durante el invierno, procurarán que el silo sea de Norte á Sur en su mayor longitud, empezando al dacer la extraccion por el lado del Sur, teniendo cuidado de reemplazar en cada vez la paja y la tierra.

Con estas precauciones no es fácil que la enfermedad invada la provision de patatas conservadas en los silos establecidos del modo indicado, ni que tampoco se propague.

*Plantacion de las patatas.*

La plantacion de las patatas en otoño ó mas tarde durante el invierno, ha sido indicada por Mr. Lero y Mabile contra la enfermedad que acomete á este tubérculo. Muchos cultivadores, á pesar de satisfactorios ensayos, se han aprovechado de este aviso siendo uno de ellos Mr. Victor Chatel, el cual ha publicado varios articulos bastante razonados sobre la enfermedad de las patatas. Pero la mayor parte insisten en hacer sus plantaciones en abril, y aun hasta en el mes de mayo, pero conviene orillar mejor esta cuestion por la esperiencia y conservar comparativamente los resultados que ofrecen las plantaciones del otoño y del invierno con las de la primavera, hechas con las mismas condiciones de sementera y preparacion del suelo.

El número de experimentos que aconseja Mr. Victor Chatel se encuentra en lo siguiente para obtener un écsito feliz:

- 1º Preparar y mullir la tierra á bastante profundidad por suficientes rastillos, siendo el primero que se haga antes del invierno.
- 2º Preferir una tierra perfectamente mullida y que tenga la menos humedad posible.
- 3º Plantar los tuberculos á 33 centímetros (un pie) de distancia uno de otro y en línea.
- 4º Las filas estarán separadas á una distancia de 55 á 60 centímetros (20 á 22) pulgadas como se hace con la colza.
- 5º Emplear tubérculos enteros y de un grueso regular.
- 6º Encalar tubérculos con una mezcla de cal (3 partes) y sal (una parte) y

orin fresco.

- 7º Plantar en los que sea posible sin abonar de nuevo en el trascurso de una recoleccion como sucede con las remolachas judías, nabos, coles, lino, cáñamo, etc., ó sobre barbechos siendo aun mejor en una tierra nueva ya preparada.
- 8º Emplear abones pulverulentos tales como ceniza, larvas, guano, algas, etc., etc.
- 9º A falta de uno de estos abonos puede emplearse el estiércol pero de la manera siguiente; despues de haber colocado los tubérculos á una cierta profundida se contierra como unos 8 ó 10 centímetros (3 ó 4 pulgadas) de altura se hecha el estiércol en cierta cantidad y en seguida se pone esta especie de montoncito, otra capa de tierra formando á un lado y otro como el surco que hace el arado verificándose así la platacion de modo que cada línea de tubérculos tenga de 15 á 18 centímetros de altura (6 ó 7 pulgadas). Cuando la plantacion se haga en febrero sobre el terreno estercolado de antemano se emplearán entonces abonos pulverulentos semejantes á los ya esplicados despues de enterrados los tubérculos.
10. En las épocas ordinarias, escardar, binar y hacer los trabajos de la primavera y el estío.

(D. de A.)

*Casa circular.*—Un ricacho ingles ha tenido la humorada de mandar construir en el barrio de Trivoli, en Paris, una casa que por su construccion estrañia dará mucho que hablar durante algun tiempo. Dicha casa no tiene puertas ni ventanas, y es de forma completamente circular. Para introducirse en ella se necesita enearamarse en el tejado por medio de una gran escala que se baja y se sube como un puente levadizo, no tiene mas que un piso, y se compone de diez y ocho habitaciones ó celdas, dispuestas ex-profeso para el ingles, su muger, sus ocho hijos y los criados. En el centro hay una especie de cubierta con cristales, donde existe un calorífero para calentarla en invierno, el cual será sustituido en verano con un bonito y perfumado jardin. Todas las habitaciones dan á un gran balcon circular que cae sobre la plazoleta. Esta casa, verdadera Tebaida inglesa, no paga contribucion de puertas y ventanas, y burla la audacia y astucia de los ladrones presentes y futuros.

---

## PALMA.

---

### Gacetilla local.

---

*AGUACERO.*—Tiempo há que no se habia visto caer, en nuestra capital, como aconteció ayer, por espacio de mas de dos horas, el agua con tanta abundancia. Las calles y las plazas volviéronse largo rato intransitables, y cada una de ellas presentaba el aspecto de otros tantos rios arrastrando en pos de sí cuanto estorbaba su paso. Al principio descargó con bastante benignidad, de modo que los campos pudieron aprovecharse de ella; pero al despedirse lo hizo con tanta fuerza que nada pudo ya resistirse á su corriente, y así es que á su violencia cedió una porcion de pared de la cuesta de Santo Domingo, inmediata *dels Palls*, cuyo desmoronamiento no dejó de causar, en la vecindad, una espan-

